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首批招聘两千多人，比亚迪济南招工火爆

每天收两三百份简历，技工最难招
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看中的是离家近
还给交五险一金

今年42岁的王文亮（化名）
是济南市高新区临港街道办事
处胥家村村民，也是一名叉车司
机。这些年，王文亮一直干着不
太固定的工作，“这里有活就去
这里干点，那里有活就跑到那里
去。”王文亮说，干得最久的一份
工作是在物流园中，开着叉车运
货搬货，每个月能拿六七千块钱
的工资。

胥家村离济南遥墙机场不
远，村子附近有不少工厂，王文
亮的工作虽不稳定，但不愁没活
干。

去年下半年比亚迪到济南
建厂的消息传开。比亚迪在济南
建的两个工厂之一就在胥家村
附近。当时一位干管道工的工友
在比亚迪工地工作，向王文亮推
荐了这个公司，“他说反正我有
叉车的本子，等招司机的时候，
我可以到这个厂子上班。这个厂
子比较正规，更稳定一点。”

看着还在建设的工厂，王文
亮说看看情况，如果到时工厂招
人，麻烦工友再告知一声。

比亚迪人力资源处济南项
目负责人宋瑞告诉齐鲁晚报·齐
鲁壹点记者，在春节前他们就曾
对招工进行过简单宣传。春节
后，济南市人力资源和社会保障
局专门组织召开了比亚迪济南
项目重点企业用工保障现场推
进会，不少济南当地媒体也发布
了比亚迪济南工厂的招聘启事。

王文亮拨打了招聘启事上
的电话后，2月11日，他根据要求
来到了高新区一间办公室，现场
填写简历。

“我在那待了半个小时，前
后有八九个人来填简历，好像都
是遥墙那边的。”王文亮说，来填
简历的人有的跟他一样是应聘
技工，也有人来应聘普工和管理
层，“招聘启事上那个杨老师，其
间一直在接电话。”

目前王文亮还在等消息，他
不确定自己能不能应聘成功，

“毕竟我的年龄摆在这里，听说
他们更想招聘年轻一点的人，这
也可以理解。”

王文亮选择到比亚迪应聘，
除了工厂离家近外，还有一个主
要原因是工厂给交五险一金，

“我们周围那些厂子，一般都只

给交三险，也没有一金。”在薪资
待遇差不多的条件下，王文亮看
中了比亚迪工厂的稳定，“毕竟
这个牌子还是挺有名的。”

总用工人数2 . 5万
先培训后入职

比亚迪正在济南建设两个
工业园区，其中一个位于济南市
高新区临空经济区，主要负责电
池制造，预计今年下半年投产。
另一个位于济南市起步区，主要
负责整车制造，预计今年年底投
产。

2月14日，齐鲁晚报·齐鲁壹
点记者来到位于济南市高新区
临空经济区的比亚迪工业园，看
到园区目前正在建设中，不少戴
着黄色安全帽的工人正在施工。
其中两个建筑已经搭起了部分
框架，门卫介绍，其中一个是食
堂，另一个是工厂，“据说今年7
月就能建好开工了。”

由于投资规模较大，制造型
企业用工量大，比亚迪济南工厂
需要大规模招工。宋瑞介绍，整
个项目落地后，大约需要用工

25000人，首批主要招2000多人，
主要包括管理层、技工和普工。

“目前招工情况非常好，不
到一个月的时间已经与约一百
人签订了合同，还有很多人在走
入职流程。”宋瑞介绍，济南市级
层面对这个项目进行大力支持，
济南市人社局牵头，包括章丘、
济阳、高新区都进行了宣传，让
整个招聘的数量得到很大提升。

“现在每天的电话咨询量有
200到300个，此外每天还能收到
两三百份简历。”宋瑞表示，目前
应聘的人以济南本地人居多，济
南周边地区，如滨州、泰安等也
有不少人来应聘。

在建工厂的门卫告诉齐鲁
晚报·齐鲁壹点记者，近期常有
打算应聘的人前来工地查看，

“来了三个车间主任了。”门卫解
释，其中有三个人想应聘车间主
任，不过他们是否应聘成功，自
己不得而知。

今年32岁的赵先生（化名）
是济南市济阳区人，他已跟比亚
迪签订了用工合同，职务是综合
管理岗位。

本科毕业的赵先生有相关
工作经验，他之所以选择比亚

迪，一是比较信任这个品牌，二
是他将入职的是电池工业园区，
他认为这个行业有不错的前景。

“比亚迪虽然是个民营企业，但
济南市政府比较重视。我觉得政
府这么重视，这个项目应该差不
了。”赵先生告诉齐鲁晚报·齐鲁
壹点记者，他应聘岗位的薪资待
遇要比之前的好，所以从政府平
台看到比亚迪的招聘启事，就投
了简历。

30岁的王女士也在近日入
职比亚迪，从事人事方面的工
作。“进入比亚迪公司，是我期盼
已久的事情。”在王女士眼中，比
亚迪的发展前景广阔，对她来
说，这是一个非常好的平台，“公
司的体系、制度、流程等都很完
善，我觉得自己能在这样的公司
里得到成长。”

王女士将在济南进行一段
时间的培训，之后会正式投入工
作。赵先生也将到重庆进行一段
时间的培训。

宋瑞介绍，此次录用部分员
工需先到重庆的同类型工厂学
习培训，首先是熟悉一下工厂的
环境和生产工艺等，同时也为接
下来的工厂投产储备人才。

招聘一直持续
很多人有经验但没证

比亚迪济南工厂的大规模
招聘，在网上引起了热议。

招聘启事显示，初期招聘的
2000多人中，初级技术员和操作
工占了一半以上。

有网友认为，操作类员工的
工作时间比较长，每月5000元到
8000元的薪资不算高。还有网友
认为，工厂招工肯定想招年轻
人，可现在年轻人还愿意去工厂
干活吗？很多年轻人都去直播带
货了，不愿去车间下苦力。

宋瑞介绍，初级技术员、操
作工在工厂里进行最基础的车
间生产工作，相对来说，招聘对
这类群体的要求不是特别高，18
到45岁、初中以上学历就可以。
根据目前的招聘情况，相对难招
的是技工，现在市场上技工的人
才储备量比较少，“像焊工、电工
等，我们要求持证上岗，很多人
从事过这个行业，但没取得相关
证书。”宋瑞说。

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者注
意到，此次招聘的2000多人中，
技工需要200人。

还有网友称，为了招工，工
厂附近的一些村子里张贴了不
少小广告。2月14日，齐鲁晚报·
齐鲁壹点记者到高新区临港街
道办附近的几个村子探访，并未
发现有比亚迪招工广告，多位村
民也表示没见过有人来贴。

但比亚迪济南工厂招工的
消息，附近的村民们几乎无人不
知，大部分人通过网络得知，也
有村民是听他人说起。

蒋家村村民李先生年过六
旬，但身体硬朗。据他了解，村子
鲜有人去应聘，“年轻人都去城
里上班打工了，留在村里的多为
老年人。”

不过，另一位村民黄先生告
诉齐鲁晚报·齐鲁壹点记者，他
在三个月前就已经跟比亚迪签
好了用工合同，“我今年42岁，应
聘的是电工，现在在工地干着，
等工厂建好后就在工厂干。”据
黄先生了解，附近几个村子已有
二三十人参加了应聘。

宋瑞告诉齐鲁晚报·齐鲁壹
点记者，招聘会一直持续，“工厂
投产、人员配备完成后，有些人
干了一段时间可能会离职，离职
人员需要补充，所以会持续招
聘。”今后根据情况，不排除会使
用员工推荐入职奖励的招聘方
式。

齐鲁晚报·齐鲁壹点
记者 黄寿赓 王世宇 张雨鑫

2月13日，由齐鲁晚报壹点智
库联合山财大齐鲁企业发展研究
院举办的“弘扬新时代企业家精
神”专题研讨会在山东济南召开。
本次座谈会邀请了多位知名学
者、优秀企业家和国有企业高管、
金融企业负责人出席。

山东财经大学校长赵忠秀，
山东省国资委二级巡视员张志
波，山东省政协常委李旭茂，受表
彰的优秀企业家、山东省政协常
委、德迈国际产业集团董事长施
乾平，北京银行济南分行副行长
廖瑾，山东师范大学商学院院长
夏同水，山东钢铁集团董事王宏
伟，山东产权交易集团董事孙凯，

山东大学广告研究中心主任臧丽
娜，北京银行济南分行张胜利，齐
鲁晚报壹点智库杨飞越，中泰证
券经七路营业部总经理张程等分
别从不同视角就百年大变局和世
纪疫情面前弘扬企业家精神对于
山东的意义，如何提炼更生动、更
有利于传播的新时代鲁商精神，
山东如何更好地弘扬新时代企业
家精神等进行了分享。

山东财经大学校长赵忠秀表
示，对于弘扬企业家精神推动经
济高质量发展，学界已有共识，而
在当今世界百年未有之大变局，
如何准确预见变革考验着我们的
智慧。如今，企业家精神应与时代
同频共振，准确把握政治、经济、
社会、技术等变量，同时精神中的

“执着”“超前”等特质要能够经得

起市场的检验。
山东省政协常委、经济学博

士李旭茂表示，表彰优秀企业家
是山东推动高质量发展具体举
措，能够激活市场主体、激发内生
动力。当前阶段，弘扬企业家精神
要千方百计保护市场主体、想尽
办法激活市场主体，同时也应与
社会主义核心价值观相契合。

山东师范大学商学院院长夏
同水认为，弘扬企业家精神，首先
要继续普及常识，明确企业的本
质是什么，企业家要做什么；其次
是政府加大开放力度，保持政策
连续性、稳定性，创造良好的营商
环境；此外，在弘扬中还应注意企
业家精神与传统文化的区分与融
合。

山东钢铁集团董事王宏伟则

提出，弘扬企业家精神必须营造
更为公平的市场环境，出台更为
宽松的政策，保持更加开放的心
态，给不同市场主体以平等的市
场地位，正确对待国有企业与民
营企业的关系。

与会嘉宾还就如何优化企业
发展环境特别是积极改善政商环
境、强化正向激励大力弘扬企业
家精神、不断优化完善企业家队
伍建设工作机制等，以及实践中
具体问题进行了深入探讨。

会议由齐鲁晚报壹点智库负
责人吕冰和山东财经大学齐鲁企
业发展研究院常务副院长李鑫共
同主持。

近年来，齐鲁晚报·齐鲁壹点
创新性地搭建起“智媒智云智库”
智媒矩阵。壹点智库不断以内容

创造力、资源整合力、品牌传播力
打造数据库、案例库、专家库，输
出具备专业化、数据化、科学化、
系统化标准的智库产品。

作为致力于促进产学研结合
的新型智库，齐鲁企业发展研究
院以经济发展与企业实践为研究
对象，通过开展重大课题研究、提
供企业管理咨询服务、参与政策
咨询等各种渠道服务经济社会发
展，努力发展成为战略决策的咨
询平台、企业发展的交流平台、社
会各界的服务平台。

如何弘扬新时代企业家精神？学界、业界大咖们这样说

企业家精神应与时代同频共振

春节开工后，村民王文亮拨通了比亚迪济南工厂的招工电话，他想应聘叉车司机。
去年下半年，比亚迪股份有限公司（以下简称比亚迪）在济南建设工厂的消息引发关注。春节开工

后，比亚迪济南工厂的大规模招聘再次引发热议。
“现在每天的电话咨询量有200到300个，每天还能收到两三百份简历。”齐鲁晚报·齐鲁壹点记者从

比亚迪人力资源处济南项目负责人处了解到，目前招工情况比较好，不到一个月时间，已与约100人签订
了用工合同。

比亚迪济南项目重点企业用工保障推进会现场。
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